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錢偉長——中國力學之父愛護動物由你做起
早前將軍澳有一名男子

疑因不滿野鴿在邨內造成滋
擾，竟徒手折斷野鴿雙翼，
被警方以 「殘酷對待動物」
罪拘捕。類似的虐畜事件在
香港其實屢見不鮮，在2020
年的情人節，更有30隻動物
包括貓、兔、倉鼠、龍貓、

鸚鵡等被人從高處扔下，造成18死12傷。事隔半
年後律政司竟聲稱在考慮證據後不提出起訴，惹
起公眾及保護動物人士的憤慨及猛烈批評，甚至
被質疑是否在 「放生」 殘殺動物人士。究竟現時
有什麼法例來保障動物權益？我們又應如何由自
己開始做好愛護動物的工作呢？

殘虐動物屬刑事罪
根據《防止殘酷對待動物條例》，殘酷對待

動物可分為虐待、疏忽照顧、不適當地運送、打
鬥及把動物帶入香港時令其承受不必要的痛苦等
五大行為，最高可被罰款20萬港元及監禁3年。此
外，自2008年開始，警方已將所有殘酷對待動物
案件交由刑事調查單位調查。當接獲有關殘酷對
待動物的舉報後，警方會先調派軍裝警務人員到
現場了解情況，並在有需要時尋找漁農自然護理
署及愛護動物協會的人員到場提供專業意見及協
助調查。所有案件都會由一名刑事偵緝總督察監
督，以確保調查手法一致和達至警隊要求的最高
專業水平。儘管香港捍衛動物權益的機制漸趨完
善，但港人在愛護動物的意識仍有待加強，當中
棄養更是近年令人頭疼的問題。

逾百烏龜被棄養
以近年的移民潮為例，不少主人因為要移民

而無法將寵物帶走。例如英國、加拿大及美國等
移民勝地不准帶紅耳龜（巴西龜）入境，香港多區
的公園水池便陸續發現烏龜被棄養，數目甚至過
百隻，有的更死在池內發臭。除了移民及生活環
境改變，不少港人購買寵物時是基於送禮、應
節、順應潮流甚至其他即興原因，而在飼養前沒
有認真考慮需肩負的責任。此外，不少寵物主人
亦犯了高估自己能力和耐性的毛病，遇到肢體殘
缺、患上惡疾，甚至配種失敗的寵物便心存嫌
棄，這些不負責任的錯誤觀念應盡快加以扭轉，
香港的動物權益保護才會有煥然一新的局面。

在飼養寵物的路上不盡是徬徨無助。不少非
牟利的志願動物福利機構，會提供費用廉宜的獸
醫服務，甚至可透過他們定期舉辦的籌款活動，
得到較廉宜的寵物用品，甚至免費的寵物食品樣
本，以減輕飼養寵物的財政負擔。若發現寵物有
行為問題，可先尋求獸醫的意見，以判斷寵物的
行為問題是否因疾病而造成。例如狗隻哀鳴或有
獨處焦慮病徵，很可能是由於身體痛楚影響。適
當的服從訓練，也可改善動物的行為問題，免得
牠們頻繁吠叫或作出其他滋擾行為，減少對鄰居
的影響。

無論是毛茸茸的貓狗倉鼠，抑或是色彩繽紛
的雀鳥金魚，都很容易逗人歡喜，產生買下來飼養
的衝動。然而，寵物絕不是一個個可被貪新厭舊的
玩偶，而是一條條需予以尊重的寶貴生命。飼養
寵物前絕對需要深思熟慮，在決定飼養後更要對
牠們不捨不棄，以行動來兌現愛護動物的承諾。

生活與社會
國安與國情

錢偉長是
中國近代力學、
應用數學奠基人
之一，與錢學
森、錢三強，被
周恩來總理稱為
中國科技界的

「三錢」 。他出生於江蘇無錫鴻
聲鄉七房橋村，祖父和父親是鄉
村教師，生活清貧，但對學問孜
孜以求，父輩們的家庭教育，起
到了言傳身教的作用。

錢偉長一直記得長輩們省吃
儉用購置《四部備要》、《二十
四史》和歐美名著等，錢偉長自
幼耳濡目染，長大後無論在學術
成就、教育工作、社會服務等領
域，皆有傑出表現。筆者認為，
這事帶來的啟示，就是大家要營
造言教、身教、家教的環境因
素，才能孕育出這類的科學人
才。教師們可帶領學生藉錢偉長
的故事作專題研習。

重視教育熱心服務社會
錢偉長的學術成就包括了：
一、創建 「錢偉長」 方法；
二、與世界導彈之父馮．卡

門合作發表 「變扭的扭轉」 ，成
為國際彈性力學理論的經典之
作；

三、《以廣義變分原理為基
礎的非協調薄板有限元》一文被
收進美國1984年《應用力學進
展》，獲公認為是一項國際上重

要的進展和貢獻。
錢偉長除了學術成就，也熱

心服務社會。錢偉長是戰略型大
家，他全面籌劃的 「概覽」 工程
由紙媒、資料數據庫與光盤、網
絡傳播三大部分構成，分為自然
科學、工程技術和人文社會科學
三大板塊。這項大科學基礎建設
工程是積累文化、造福人類的。
筆者相信這位戰略科學家的知識
管理概念是收集上半世紀中國人
發表的論文，公平嚴格篩選出公
認的、有科學建樹的國內外知名
科學家，收錄他們的生平、研
究，這是極有意義的。

作為教育工作者，他主張教
學必須與教研相結合，教師除了
結合生產實踐，必須通過科研
工作不斷擴大知識面，才能教
好學生。大學教育以培養學生
自學能力為主，工科學生要有
理論基礎。筆者認同他的看法，
工程師必然在長期工作實踐鍛煉
出來。

為了生活，也為了實現 「科
學救國」 ，新中國成立前，錢偉
長 「承包」 了清華、北大、燕京
大學三校有關力學的大部分課
程，擔任 「清華工程學報」 主
編，在自身的科研領域，發表了
八篇有影響的論文，1956年出版
了我國第一本彈性力學專著，他
還花了大量精力參與周恩來總理
領導的我國自然科學12年規劃工
作，令人敬佩。思考問題：

1. 你認為在決定飼養寵物前，應考慮什麼
因素？（提示：可從家中有否足夠空
間、自己有否足夠時間及家人是否願意
幫忙照顧等因素考慮）

2. 政府可採取什麼具體措施，來進一步保
護動物的權益呢？（提示：可從加強推
廣動物權益、增設動物友善設施及提高
虐待動物刑罰等角度考慮）

香港德育及國民教育教師協會 杜家慶主席

資料A：

資料B：取材自中華人民共和國統計局
《2021年鐵道統計公報》（見下圖A及圖B）
https://www.mot.gov.cn/tongjishuju/tielu/
202205/P020220507531780768964.pdf

資料C：整理自2023年中國報章報道
中國首條懸掛式空中軌道列車光谷空

軌舉行試乘活動。參加試搭的記者形容它猶
如行駛的玻璃棧道。乘客可在透明地板觀看
車外景色。光谷空軌設於武漢東湖新技術開
發區，列車懸掛於軌道下方，一些車卡設有
透明地板，乘客可有270度觀景，畏高乘客
可選擇沒有透明玻璃的車廂。整個路線全長
約26.7公里，設有16個站，最高運行時速
60公里，最低約30公里，最多能容納220餘
人。光谷空軌設有GOA3全自動無人駕駛功
能，列車服務人員只需隨車應對突發情況。
這個新的路軌一大特色在於環保，採用飛輪
儲能系統，可回收並儲存列車制動時產生的
多餘能量，可節省能源約15%。

資料D：整理自2023年中國報章報道
亞吉鐵路全名是埃塞俄比亞至吉布提

標準軌距鐵路。這是非洲一條連接埃塞俄比
亞和吉布提以貨運為主的鐵路，屬於東非首
條標準軌距電氣化鐵路。這是落實 「一帶一
路」 倡議的早期成果。2023年3月，亞吉鐵
路公司舉辦5周年慶典活動。出席活動的中
國、埃塞俄比亞和吉布提人士均認為亞吉鐵
路服務和盈利水平不斷提高，有助促進包括
埃塞俄比亞和吉布提在內的非洲地區經濟發
展，為東非區域作出重大貢獻。

埃塞俄比亞財政部長艾哈邁德．希德
指出過去5年，亞吉鐵路在運營、維護、能
力建設等方面取得顯著成績，已成為中非關
係蓬勃發展的例證。中國駐埃塞俄比亞大使
趙志遠致辭說，在各方努力下，亞吉鐵路已
成為中非合作的典範和共建 「一帶一路」 倡
議的縮影。

（a）參資料A，指出一項香港建成，與國
家交通建設有關的基建。 （1分）

這項建設對香港和內地發展有什麼重
要的意義。 （3分）

該基建是港深廣高速鐵路（香港段）。
商旅發展方面，增加商旅發展，有利

提升生活素質。[深廣高鐵香港段通車後，
大大加強大灣區建設的協同效應，促進本港
商貿及旅遊發展。]

國家情感方面，高鐵發展有助建立家
國情懷。[香港鐵路網納入國家高鐵網絡
後，市民大眾親身感愛國家科研成果，有助
親身到內地了解國情，進而關注國家發展，
令身為國民的港人感到自豪。]

（b）根據資料B，就中國鐵路發展概況，
闡述一個結論。 （2分）

中國高鐵貨運及客運整體上呈上升的
趨勢，有利社會經濟發展，推動旅遊交流物
流貿易等。客運方面，乘客量由2016年的
281405萬人上升2019年的366002萬人，4
年間上升了30%。2020年因疫情關係有所
下跌。及至2021年，疫情改善後，旅客量
再次上升，由2020年的220350萬人升至
261171萬人。貨運方面，載貨量不斷上
升，由2016年載貨量333186萬噸上升至
2021年477372萬噸，6年間上升了43%。

（c）假如你是中國鐵路公司市場部員工，
會怎樣向外國推廣中國製造的懸掛式空中軌
道列車？參考資料C，說明你的答案。

旅遊方面，懸掛式空中軌道列車具有
觀光功能，有助提升旅遊吸引力。根據資料
C可見，列車設有透明地板，乘客有270度
觀景，觀賞車外景色。一些外國城市希望發
展或加強推廣旅遊，興建懸掛式空中軌道列
車是一大賣點，有助吸引旅客來訪，以全方
位觀賞城市的不同面貌。由此可見，作為中
國鐵路公司市場部員工，我會以旅遊觀光作
為賣點去推廣懸掛式空中軌道列車。

環保方面，懸掛式空中軌道列車相比
傳統列車節省能源，有助保護環境。根據資
料C可見，列車有環保特色，採用飛輪儲能
系統，可回收並儲存列車制動時產生的多餘
能量，可節省能源約15%。不少國家也有
能源及環保問題。採用懸掛式空中軌道列車
可減少使用化石燃料，進而減少碳排放，有
助紓解一些國家的能源短缺問題及環境污染
問題。由此可見，作為中國鐵路公司市場部
員工，我會以節能環保作為賣點去推廣懸掛
式空中軌道列車。

（d） 「中國分享科技，有助協助發展中國
家提升技術水平和科技產業。」 以上提供的
資料如何支持這個看法？解釋你的答案。

（6分）
技術發展方面，中國可分享科技成

果，協助發展中國家提升技術水平和科技產
業。資料B提及，中國鐵路載客量及載貨量
持續上升，反映中國鐵路技術不斷進步，已
經有足夠技術水平。資料C中提到懸掛式空
中軌道列車已日漸成熟。中國是繼德國和日
本後掌握相關技術的國家，成為不少國家的
參考交流對象。資料D則反映中國在 「一帶
一路」 下發展亞吉鐵路。這些資料也可以引
證到中國在鐵路技術愈來愈先進，成果成為
不少外國借鏡的對象。中國可以通過輸出技
術等形式分享技術，協助發展中國家改善科
技問題。由此可見，中國通過分享科技發
展，有助協助發展中國家提升技術水平和科
技產業。

人才培育方面，中國可通過培育科技
人才，有助協助發展中國家提升技術水平和
科技產業。根據資料B，中國鐵路載客量及
載貨量持續上升，反映了中國相關技術人員
數量亦不斷上升，有助協助發展中國家進行
培訓。而資料C中提到懸掛式空中軌道列車
已日漸成熟，國內亦不少相關科技人才，一
些發展中國家亦可邀請中國技術人員去該地
進行培訓訓練。資料D則反映中國在 「一帶
一路」 下發展亞吉鐵路，除了硬件外，中國
亦可派員進行實地培訓，幫助當地科技人才
進步。由此可見，中國通過培育科技人才，
協助發展中國家提升技術水平和科技產業。
備註：紅字為主題句
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圖A：全國鐵路旅客發送量

獅子會中學老師、香港未來教育協會評論部總監王偉傑
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圖B：全國鐵路貨運發送量億噸
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陳志華老師


